

INFORME TRABAJO FINAL DE GRADO

Datos:

Estudiante: Milena Giménez Lema.

Tipo de trabajo: Proyecto de Investigación.

Título: Infancias migrantes en la frontera uruguaya: construcción de subjetividades y

procesos identitarios.

Docente Tutor: Javier Romano

Docente Revisor: Germán Dorta

Período solicitado para Lectura Púbica: Diciembre

Comentarios generales:

1-. Aspectos Formales:

- Ajuste a los requerimientos formales de presentación de TFG (carátula, resumen, cantidad de páginas, tipo y tamaño letra, interlineado)

En términos generales cumple con los requisitos formales. Tal como señalo en el texto, el resumen debería de tener algunas pausas en la escritura por intermedio de comas o puntos. Este aspecto mejoraría el texto.

- Redacción: Ortografía y sintaxis

El establecimiento de pausas en el texto ayuda a la sintaxis

- Manejo de las fuentes bibliográficas: Citas, referencias, Normas APA.

Hay un correcto manejo de fuentes bibliográficas.

2- Articulación teórica:

- Relevancia del tema elegido

El tema la "construcción de la subjetividad en infancias en movilidad/migración provenientes de Cuba, República Dominicana y Venezuela, que transitan la región fronteriza entre Uruguay y Brasil" (Giménez, 2024, p. 2), tiene relevancia social dado los incrementos de personas en situación de migración en nuestro país. Así como también es de relevancia política, en el entendido de las vulnerabilidades que constituyen a las movilidades y que estas deben ser atendidas por lo países de acogida por medio de políticas públicas. Estos elementos se encuentran en la fundamentación de la autora. Por lo tanto, además de mencionar la relevancia del tema, hay una buena fundamentación de la elección.

Nivel de análisis y discusión

En el trabajo se podría haber problematizado el concepto de salud de la OMS. Esto hubiera aportado un enfoque más crítico al proyecto.

- Nivel de sistematización e integración

Hay un buen nivel de sistematización por parte de la autora, esto es claro en la sección de antecedentes en donde existe un buen manejo del estado del arte de la temática.

- Claridad conceptual en la presentación y desarrollo de la temática.

En la sección referida al marco teórica la autora da cuenta de una mirada interdisciplinar sobre la temática. Lo que vuelvo a señalar, es la importancia de problematizar el concepto de salud y su vínculo con la salud mental planteado en la página 16.

- Redacción y coherencia interna en el trabajo.
- Solamente son necesarios algunos ajuste marcados en el texto. En general es un buen trabajo y está muy bien estructurado.
- Uso de terminología específica.

La terminología es adecuada, la autora da cuenta de los conceptos utilizados.

Consideración final:

El proyecto cumple con los requisitos para pasar a la defensa oral y pública en diciembre. El resumen tiene los elementos requeridos para un proyecto de investigaciones (tema, metodología, objetivos, relevancia). La introducción permite al lector identificar la temática y su abordaje. La fundamentación está bien trabajada. Los antecedentes nacionales e internacionales dan cuenta de un conocimiento sobre la temática. Marco conceptual aporta los diversos saberes que articulan la temática trabajada por la autora, sería importante trabajar en términos críticos el concepto de salud de la OMS dado la tradición de la Psicología Social en que la autora se inscribe. El problema se encuentra bien formulado y se expresa en las preguntas planteadas. Los objetivos son viables, aunque se debería especificar en el segundo objetivo por qué se plantea la adscripción religiosa como condición de posibilidad de lo comunitario. La metodología es adecuada según objetivos planteados y los límites metodológicos planteados por la autora, son elementos que fortalecen el proyecto. El cronograma permite visualizar las distintas actividades del proyecto. Las consideraciones éticas se ajustan al marco regulatorio de la investigación con seres humanos. Los resultados esperados y el plan de difusión son los esperados para un proyecto de investigación de estas características.

A modo de síntesis, es un muy buen proyecto de investigación que sería de especial interés para la Facultad de Psicología, que pudiera realizarse en algún momento.



Asist. Germán Dorta